



Reflexiones sobre un proceso inconcluso

voto hispano. Pero la motivación principal que orienta ese voto es el de los derechos de los hispanos como ciudadanos de Estados Unidos, y sus reivindicaciones sociales, no las relaciones exteriores con sus países de origen, con la significativa y comprensible excepción de México.

En cuanto al poder legislativo, la ventaja republicana no asegura la obtención de una mayoría fácil y lo más probable es que proliferen las coaliciones suprapartidistas, lo cual augura un futuro prometedor para los expertos en negociación. Pero en materia de relaciones exteriores, los dos poderosos comités del Congreso, el de Asuntos Exteriores en el Senado y el de Relaciones Internacionales en la Cámara de Representantes, continúan presididos por conservadores como Jesse Helms y Ben Gilman.

En otro orden de ideas, el proceso electoral ha representado un importante avance para la mujer: no puede dejar de destacarse el hito que marca la elección de la Primera Dama, Hillary Clinton, como Senadora, quien posiblemente promueva a nivel internacional los derechos de la mujer. Mención merece el hecho de

que ambas esposas de los candidatos posean grado universitario a nivel de maestría al igual que el primer triunfo de una mujer como Gobernadora del Estado de Puerto Rico. El voto de la mujer a nivel nacional ha estado dividido, aunque pareciera inclinarse hacia el candidato demócrata.

Ciertamente, el panorama político del próximo Presidente de Estados Unidos será especialmente complejo, siempre y cuando no ocurra algún hecho que desate el fenómeno de "rally'round the flag" que tradicionalmente ha aglutinado a partidarios y opositores en torno a la figura presidencial. Estas y otras reflexiones serán sin duda objeto de análisis en los próximos meses.

¹ Hamilton, Madison, Jay, *The Federalist Papers*. New York, NAL Penguin Inc. 1999; Herbert J. Storing (ed.), *The Anti-Federalist. Writings by the Opponents of the Constitution* Chicago, Chicago University Press, 1985.

MARISOL DE GONZALO
Licenciada en Historia UCV
Profesora Instituto MRE

¿Cómo es posible que en el país de la tecnología más avanzada sea el recuento manual el que se considere como más confiable?